

russischen Stabsarzt a. D. h...., anscheinend polnischer Abkunft) ein, sich vom Perron herab über die Schienenstränge hinweg zu begeben und gemüthlich sich einen Strauß von Nellen zu plücken. Er hatte bereits eine Handvoll davon abgerissen, als ein Bahnbeamter herunter trat und ihm bedeutete, daß er weder berechtigt sei, die Schienenstränge eigenmächtig zu überschreiten, noch die dort stehenden Blumen abzureißen. Wegen des ersten Vergehens wurde der Herr den gesetzlichen Bestimmungen gemäß mit 10 Rgr. bestraft, während der Bahnhofsinspектор aus beinahe übergroßer Humanität die Nellenentnahme, die in der That den größten Theil des zuschauenden Publikums empörte, gänzlich ungestraft hingehen und den Herrn im Besitz der Nellen ließ. Man hätte nun glauben sollen, daß derselbe dieses Verfahren zu achten wissen und sein offenkundiges Unrecht einsehen werde. Statt dessen erfolgte aber von seiner Seite, unter höhnischer Vorzeigung und Verschenkung eines Theils der Nellen an seine um ihn stehende Gesellschaft, ein so heftiges Ratschönen, wobei er eine Drohung nach der andern aussetzte, wie er die ihm widerfahrene Behandlung durch die Zeitungen veröffentlichen werde, daß er nur durch eine sehr ernste Bureauteilung eines höheren Bahnhofbeamten einigermaßen zur Ruhe gebracht werden könnte. Einsender dieser Zeilen ist aber davon selbst noch Ohrenzeugen gewesen, wie er, sich nicht beachtend und verstanden glaubend, mit einigen jungen Landsleuten sich halb in polnischer, halb in deutscher Sprache in argen Schmähungen gegen die deutsche Nation überhaupt und über die ihm widerfahrene Behandlung insbesondere erging. Um Scandal zu vermeiden, hat man auf das Hirte des alten Mannes kein weiteres Gewicht gelegt und ihn unbehindert seine Reise vorzutragen lassen. Verdient hätte er jedoch eine ganz andere Behandlung.

— Für das Jahr-Denkmal in Berlin ist der originelle Plan gefaßt, einen Unterbau von Hölzlecken oder Steinen aus allen Städten Deutschlands und aus andern, dem deutschen Volke befriedeten Theilen der Welt (Schweden, England, Dänemark, Nordamerika) zu errichten und die Einladung solcher Freistunde von den betreffenden Turngemeinden zu fordern. Vor einigen Tagen kam in Berlin ein erstes Brautseßstück, vier Centner schwer, aus Ulugut wohl verpackt, von Regensburg an. Es trug eingedruckt die Inschrift: „Turnerschafft der Heereswehr von Regensburg.“

— Ein furchtbare Unglück hat — nach Mitteilung der Wiener Blätter — der Ostan am 28. Juli in der Gemeinde Hoders im B. u. K. B. verursacht. Es wurde darauf eben der nachmittägige Sonntagsmarkt getreut, bei welchem die größte Zahl der Besucherbewohner anwesend war, als der Ostan mit einer tobenden Wuth einherbrauste, so zwar, daß die Kirchenfenster klirrten und teilweise eingedrückt wurden. Angst und Bangen bemächtigten sich der Gemüthe und die Sorgen wurden in Schrecken verwandelt, als man ein unheimliches Rüllein am Plafond der Kirche wahrnahm; der Küste rüttelte herab und ihm folgten Sand und Mauertrümmer nach. Gleich darauf erfolgte ein Dröhnen und Krachen, daß die ganze Kirche erzitterte; das Volk schrie laut auf, der Plafond der Kirche oberhalb des Presbyteriums fiel herab, — es war nämlich der Thurm eingestürzt. Der Priester rettete sich mit genauer Noth vom Altare. Drei Personen wurden von den einstürzenden Mauertrümmern also gleich getötet, 24 wurden schwer verwundet. Vier von diesen starben am nächsten Morgen. Das Kreuz vom Thurm fiel auf zwei nahe stehende Bäume, welche förmlich zersplittet wurden; unter denselben lag ein Kind, und „da Kinder ihre Engel haben“, blieb das kleine unversehrt. Das Kreuz aber bohrte sich so tief in die Erde hinein, daß es ausgegraben werden mußte; die Bäume haben verhindert, daß durch dasselbe nicht das nächstgelegene Haus zerstört wurde. Ein Glück bei diesem furchterlichen Unglück war es noch zu nennen, daß der Thurm nicht auf die Seite des Kirchenschiffes fiel, sonst wären vielleicht mehrere hundert Menschen ein Opfer des Todes gewesen.

— Repertoire-Entwurf des königl. Hoftheaters: Dienstag: Die Baubefläke. (Fr. Lipp.) — Mittwoch: S. e. Moritz Schönbrunn. Der Heilige. — Donnerstag: Die Hugenotten. (Fr. Lipp.) — Freitag: Vacat. — Sonnabend: Die Anna Lise. (Fr. Grohn.) — Sonntag: Lohengrin. — Montag: Othello.

— Brodpreise vom 4. bis mit 10. August ds. Jrs. 1)

seines Roggenbrod (Leipziger) höchster Preis 14½ Pf. das Pfund, niedrigster 10 Pf.; 2) hausbackenes Roggenbrod (Leipziger) höchster Preis 12 Pf. das Pfund, niedrigster 9 Pf.; 3) Schwarzbrot höchster Preis 10½ Pf. das Pfund, niedrigster 7 Pf.

Königliches Hoftheater.

Am 3. August: „Hansjürge“, das bekannte Holtey'sche Rührstück, sollte Herrn Davison wieder einmal Gelegenheit geben, vor der leicht zu verblüffenden großen Menge zu glänzen — und wenn es weiter keinen Zweck hat, so ist der Zweck erreicht. Gestlich aber ist es zu beklagen, daß ein so bedeutender Charakterdarsteller wie Herr Davison in einigen Rollen (und namentlich im „Hansjürge“) nachgerade allzu sehr auf den Effect spielt, — was doch wahrschienlich bei diesem Talente und dieser Bühnenverwandtheit nicht eben nötig sein dürfte. — Herr Duante war ein recht tüchtiger Bachtler Born, Herr Kramer spielte den Jäger mit vorzüglicher Verwendung der in der Rolle selbst liegenden Effecte, und Fr. Guinand hat mit ihrer vortrefflichen Darstellung der Anna einen ersprechlichen Scheit vorwärts gehan.

Hierauf: das Baumfeld'sche Lustspiel „die Virtuosen“. Eine Fr. Grohn, vom Friedrich-Wilhelmsdärt Theater zu Berlin, gab die Miranda als Gast, und lädt sich von den künstlerischen Mitteln dieser Dame, sowie auch von der läufigen Verwendung jener Mittel bis jetzt wenigstens soviel sagen, daß für hiesige Ansprücherungen kaum etwas zu erwarten sein dürfte. — Herr Städeler als Kunstmaler und Frau Bachtler als Witwe Hippius werden auch diesmal höchst komisch; Herr Jauner hingegen möchte wohl dem genialen jungen Komponisten eine etwas günstigere Garantie geben und vor Atem nicht in der Rolle eines pausbäckigen commis voyageur erscheinen. D. G. v. D. **

Feuilleton und Vermischtes.

* Raubertwälz ist wieder einmal eine Annonce im Wienerischen Angezeigt. In Nr. 119 steht Folgendes: „Dieser Laden Nr. 91 Österreichische Waffe reichen Herr Büchigndler Schögl mit gut, in Frankreich seiner Familie darüber vorne zu verzeichnen. Es mag daraus Rücksicht genommen werden, um jenes Geschäft für jetzt, ohne Wohnung, das nächste bei G. G. Huber.“ Nun ein Laden wegen Krankheit seiner Familie. Ist auch noch nicht eingewesen!

* Die gesamte August-Adolph-Gesang besitzt jetzt aus 45 Haupt- und etwa 1000 Zweig-Büchern. Es hat der Seinen bereits über 50 neue Kirchen gebaut, über 250 alte von dem Verfall gerettet, über 300 Schulen gegründet und gegen 1200 Gemeinden unterstützt.

Morgenländische Sprüche.

Das Voglein sieht viel Meilen weit
Das Futter, so der Herr ihm freut;
Die Schlinge, die der Jäger flicht,
Die steht das arme Voglein nicht.

• • •
Muß wader seia und eifrig wachen,
Gott Dir das schwere Werk gedei'n;
Nicht, wenn er schläumert, läuft dem Leu'n
Das Wildpret in den off'nen Nachen.

* Zwei Tänzerinnen von der Gesellschaft des Herrn Pasqualis verbrannten kürzlich in Stralsund bei offener Scene. Das dünne Kleid von Gräulein Schaller fing zuerst Feuer an einer Lampe, dann das der Gräulein Fossi, ihrer Mittänzerin. Beide waren sich auf die Erde und hinkommende Herren bemühten sich, das Feuer zu löschen. Aber zu spät! Gräulein Schaller, die Braut Pasqualis, starb am zweiten, und Gräulein Fossi am fünften Tag, beide unter schrecklichen Qualen an den Brandwunden.

* Eine alte Rede für die neue Zeit. Im Jahre 1701, einer stürmischen Zeit, hielt König Wilhelm I. von England im Parlamente folgende Rede: „Mylords und Gentlemen! Ich hoffe, Sie sind entschlossen, alle Streitigkeiten zu vermeiden und mit Einigkeit das allgemeine Wohl zu fördern. Es wäre der größte Gegen für England, wenn die sehr unseligen, verderblichen Parteiungen und Feindschaften bei Seite gelegt würden, welche